

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1881 al 1.º de Marzo de 1885.—De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:15 m.—2 y 3:30 (mixto) t.—De Manacor a Palma y La Puebla, á las 3 (mixto), 7:15 m. y 4:50 t.—De La Puebla á Palma á las 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla á Manacor á las 7:40 m.—2:30 y 5:15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, á 7 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
y EN LA LIBRERÍA DE E. ROTG. R.
Palacio, 2.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 - 11 de la mañana.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo á las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada á Ibiza, domingo 4 t.—Llegada á Valencia, lunes y viernes á las 6 de la mañana.
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada á Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada á Palma, miércoles 12 mañana y sábado á las 6 de la mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa á Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EL COPO Y LA MORAGA.

CUADRO DE COSTUMBRES.

Marchamos hácia la playa.

En la carretela que al lado de nuestro coche adelanta va una familia poseída también del placer de la fiesta.

En el pescante, y guiando las cuatro jacas ataviadas y vistosas que arrastran la carretela, va Juanito, que es alto, delgado, con bigotillo rubio, ojos azules, y lleva en una mano las riendas y en la otra ondulante fusta, que chasquea á veces, alegrando con pequeños crujidos los cuatro animalejos, que marchan entre el ruidoso estrépito de una carga de cascabeles.

Al lado izquierdo de Juanito va Tomás, con su alta *gabina* escarapelada, su cuello indócil que le llega á las orejas, sus recias patillas negras y su librea salpicada de botones de oro.

En el interior de la carretela va Lola, muchacha antes gruesa que delgada, rubia también como Juanito, de curvas pronunciadas, seno alzado y prieto, boca muy pequeña y, cosa rara, ojos verdes.

Dos hermanos de ella, más pequeños, como de doce y trece años, ocupan los asientos de anteros á los lados del papá, hombre regordete, no muy alto, de perilla y bigote rizados, y de expresión alegre si las hay.

Doña Carmen, madre de Lola, que también les acompaña, va, vestida de negro, en el sitio preferente, y en su faz dulce y tranquila se ven impresos los signos de una vida de penas.

A esta familia, que es de las distinguidas de Málaga, sigue muy de cerca otro coche, lleno hasta los topes de jóvenes elegantes que, cuando se ponen al mismo nivel del coche de Lola, le dirigen la palabra, dándose bromas de buen género, revestidas de esa aparente confianza tan usada en la buena sociedad.

El tropel de coches y tartanas que envuelve el nuestro avanzando á toda prisa por la carretera, denota el gentío que á un mismo lugar se dirige.

A ambos lados del camino hemos dejado, á la derecha el puerto y á la izquierda el cuartel de Levante, sobre cuyas ventanas enseña la boca de sus cañones el histórico Gibralfaro.

Muy cerca, y también á la derecha, está la Plaza de Toros, con sus muros de ladrillo, sus gallardetes ondulantes y sus puertas fuertes y macizas.

Siempre al mismo lado, descubrimos una llanura de mar enteramente azul, sobre la que ondulan los flotantes penachos de un vapor que atraviesa, y algunas gaviotas volando en escorzo, que se paran sobre las olas después de alegres revoloteos.

En el extremo del picacho que se interna en el mar se alza la torre de

la farola con su cierre de cristales en lo alto, al que el sol arranca centellas deslumbradoras, convirtiendo el remate de la torre en un áscua de oro.

El oleaje, risueño y poético, avanza hácia la orilla, rasgando sus ondas de cristal entre la faja de rocas y arenas extendida á lo largo de la playa.

Sobre ésta, una agitada muchedumbre corre alborozada, formando zumbido ronco y prolongado.

Al lado opuesto del mar se escalona una serie de montañas, que van ascendiendo unas sobre otras hasta recortar el cielo la más alta, sobre cuyos hombros sostiene su escuadrón de crestas dominadoras de la comarca.

Primorosos hoteles limitan este lado de la carretera, y preciosos jardines los rodean, cuyas ramas, rastroando trabajosamente, llegan á las paredes, se cuelgan á guisa de escala á los balcones, forman en ellos un tejido de hierro y flores, ascienden hasta llegar al alero del tejado, lo trepan, abriendo á cada paso una nueva flor, y cercada la casa de verdura, recibe, llena de perfumes, el abrazo de la primavera.

Al lado de uno de estos hoteles da vueltas á una noria un macilento rocín, haciendo girar los cangilones, que engranados en enorme rosario van ascendiendo lentamente entre el chirriar de los ejes, hasta vaciar en trémulo estanque sus ondas resplandecientes.

Siguiendo lo largo de la carretera llegamos al fin á lugar de la fiesta.

Este se llama *La Caleta*. El arroyo de Jaboneros, bajando de los montes lejanos, enseña sus secas arenas, internándose en el mar.

En este arroyo se apea la gente. El padre de Lola manda parar al cochero.

Bajan todos, y lo mismo hacen los jóvenes del coche inmediato, que parece van con ellos, pues confundiendo á todos, empiezan á andar hasta entrar en la playa.

Sigámosles nosotros.

Lola y comitiva atraviesan por entre la gente hasta llegar á un ventorrillo donde á la puerta les esperan Julia y Clara, muchachas también distinguidas, acompañadas de sus papás, hermanos y novios.

Una exclamación de alegría y un repiqueteo de besos anuncian la llegada, y pasados los primeros momentos, en que se cambian porción de saludos propone Antonio, el más viejo de los jóvenes, un paseo por la arena, mientras se prepara la comida.

Se acepta con júbilo la proposición, y cuando se disponen á marchar, una multitud de gritos se escapa á lo lejos de cien bocas, mientras se arremolina la gente en un punto determinado.

Es que el *copo* se acerca á la orilla, y ya se distingue entre la red

el hervidero de peces revo viéndose como puñales de plata.

Una vez lanzada por Lola basta para hacer arrascar á todos playa adelante en pesada carrera, mientras sus pies, hundiéndose en la alfombra arenosa, no levantan ruina alguna.

Avanza la caravana, y es de ver entonces cómo cada cual se alinea con su pareja; hablando á toda prisa y corriendo más aún.

Cuando llegan cerca del *copo*, la gente ha formado ya espesa rueda en torno de la malla, que asoma sus primeros claros por entre la espuma.

Los jabegotes, siempre inclinados hácia adelante, tiran con ahinco de las pesadas cuerdas, que por fin arrastran la red, mientras en forma de enormes anteojos queda allá enroscada la áspera maroma, llena aún de lágrimas marinas.

¡Cómo vocean los barqueros, redoblando su brío, en presencia del fruto del mar!

Quedándose cerca de la rompiente, entre cuyo hervor sale el brillante tesoro, sacude un fuerte jabegote la oscura red, que por sus mallas deja asomar, ya un esbelto boquerón, ya una reluciente sardina, ó ya un inquieto calamar.

Observa las faenas la gente, en cuya primera fila han logrado colocarse nuestros jóvenes, y mirase sobre la arena, ya libre de la red, palpitante montón de plata viva.

Empieza la venta, y en tanto que un hombre curtido, pescador de oficio, aproxima los *senachos malagueños* haciéndolos llenar, y otro despacha al menudeo á la gente *caleta* calculando con las manos las libras, otros, huyendo con sus compras ya hechas, proceden á la *moraga* rodeando la llama entre espirales de humo, y clavando en la arena largas sargas de peces que doran las ascuas brillantes y que antes de asados, ya los esperan entre coros de risas, tragos de lo bueno, y ruidoso jolgorio.

Dispérsase la gente en todas direcciones, y retirándose también nuestra familia, emprende nuevamente la carrera hacia la venta donde ya les espera la humeante merienda.

Llegan todos y penetran en la habitación destinada la comida.

En ésta una sala con balcones al mar, bajo los cuales retuercese una parra cuajada de caireles y negros racimos.

En el centro elevase la mesa, cubierta de blanco mantel, sobre el cual un ejército de vasos y copas hace brillante parada.

Están puestos los cubiertos con mal estudiada elegancia, y las botellas de buen vino alternan con las de agua, que reproducen, invertidas, las figuras que se mueven en la sala.

Cuadros de escaso valor cubren con simetría las paredes, de cuyas

puertas penden varias colgaduras adornadas de colorines y moñajos.

En el frente principal destaca su redonda esfera un enorme pandero, cubierta su piel por un sin número de arcos de flores artificiales, que alternan con lazos de todos colores y que caen mezclados en espléndido juego.

Sobre el pandero da un rayo de sol, que entra por una ventana, abriéndole hojas, flores y sonajas.

Pegado á la mesa, y rodeándola al mismo tiempo, asoma sus espaldas un cerco de sillas que aspiran á ser elegantes, y por fin hace su entrada triunfal el criado trayendo el primer plato, que es devorado por todos con extraordinario apetito.

Sigue la comida, sazonada con chistes, risas y frases alusivas, y cuando al fin todos han bebido la alegría en las radiantes copas, son de oír los discursos improvisados, ya sobre el amor, ya sobre la política ya sobre la comida que celebran.

—¡Por la salud de Ricardo!— dicen las muchachas, copa en mano, incitando así al aludido á pronunciar su correspondiente brindis.

Coge Ricardo la copa, y entre una salva de aplausos, súbese á la silla y endilga el siguiente discurso:

—Si el amor no existiera— principia, —bastaría para hacerlo surgir perfecto cualquiera de las miradas que en este momento tropieza con la mía. La mirada es el camino real del amor. ¿Qué os diría yo, y cómo os lo diría, para probaros la emoción de que me hallo embargado? Es tanto el placer que siento, que mis palabras casi están á punto de convertirse en lágrimas. ¡Las lágrimas! ¿Quién ignora que son pedazos del alma? Brindo por la que está al lado de aquel mantón de Manila... y á propósito, el mantón de Manila es un trozo de jardín andaluz bordado de seda. ¡Vivan las rosas! ¡Viva la primavera! ¡No escucháis los crujidos de las simientes en el surco? ¡Cada grano es el cautiverio de una flor! Las parras producen perlas, y esas perlas el vino. ¡Viva el vino! ¡Mozo, lléname esa copa de rubies disueltos!... ¡Brindemos!

—¡Brindemos!— gritan todos, y entonces, con la copa en alto, hace Ricardo este Brindis:

—¡Por la línea curva, que es la línea de la belleza!

Un barullo de palmas y risas acoje el brindis pronunciado, siguiéndole luego otros y otros... hasta que ya sepultado el sol en el ocaso, cada cual se dispone á ocupar los carruajes que les esperan.

Salen de la venta, y acomodados en los coches, parten todos en dirección á la ciudad.

La gente, en largas filas, marcha á pie, inundando el aire de cantos tristes y melancólicos. Quejumbroso sollozar de guitarras resuenan

por todas partes.

Sobre la playa y en dirección al camino, perezoso reguero de pueblo confundido vuelve satisfecho y alegre, llevando las mujeres al aire la cabeza en cuyo peinado se ve sujeto algún clavel entre las apretadas trenzas.

Lentamente avanza el crepúsculo; una nube de grana p ne paño inflamado á los cielos, y el mar, besando las playas ya desiertas, recita su eterno monólogo con lengua de espumas.

El sitio de la fiesta ha quedado solitario.

Sólo se escucha el canto del buho entre los árboles, y llenan el pecho de dulce melancolía la nevada de luz de luna sobre los campos y el cielo con su rocío de estrellas.....

S. RUEDA.

NUEVOS VERSOS DE CAMPOAMOR.

Nuestros lectores conocen á Campoamor; pero no las siguientes composiciones, que leerán con gusto, y que son las últimas que ha producido la pluma del insigne poeta, que tanto debe á los liberales, los primeros en aplaudir, olvidando sus aficiones de húsar, cuanto escribe.

EL ANILLO DE BODA.

POEMA EN UN ACTO.

(Monólogo representable.)

(Lugar de la escena: una plaza. A la izquierda del espectador, hácia el fondo, una tienda de bisutería.—Aparecen hablando, de pié, Maria y el mozo de la tienda.)

I

¿Dar mi anillo de boda por tan poco dinero?
¡Ah! no, esté emblema de mi vida toda vale mas, mucho mas, que el mundo entero.

(El mozo se retira y sigue Maria adelantándose hácia el proscenio.)

Mas sin razon me inquieto.
Este hombre ignorará sin duda alguna que, al pasear por el mundo mi esqueleto, para hacer menos mala mi fortuna me ha servido este anillo de amuleto.

II

(Mirando con éxtasis al cielo.)

¡Perdon! ¡Perdon! idolatrado esposo, ¡si no puede tu amor mirar con calma la venta de este anillo tan precioso!
¡No ha comido hoy tu hijo, y es forzoso por un poco de pan vender el alma!
Ya ves desde ese trono inaccesible, que tu esposa Maria podrá ser desgraciada todavía, pero mas desgraciada es imposible.
Soy una miserable al vender tu recuerdo; mas ¿qué quieres? en materia de leyes y deberes la vil naturaleza es implacable.
¿Recuerdas aquel día en que diste este anillo á tu Maria?
¡Oh, indeleble memoria!
Te contaré la historia con ténue voz, porque no me oiga alguno.
Aquel día, tú loco y yo mas loca nos dimos en la boca un doble beso que sonó como uno, y de él quiso el destino que brotase aquí sol, llamado Ernesto, un sol que, por supuesto, como es igual á tí, nació divino.
¿Que si es bello? Es tan bello, que no igualando á su hermosura nada, parece en su cabeza iluminada una raya de luz cada cabello.
Es, por lo reflexivo, un hombre enteramente, aunque por ser tan vivo aun toma el chocolate por la frente.
El oírle charlar me vuelve loca, pues cuando quiere con esfuerzos vanos contarme lo que mira y lo que toca, además de los ojos y la boca, dialoga con los piés y con las manos.
Para él soy lavandera, madre, satra, nodriza y pordiosera, y si pasa mucha hambre algunas horas, tanto en su bien me afano, que le llevo, en verano, al campo á comer gratis zarzamoras.
Y aunque hay días enteros en que su hambre con pan no satisfago, contándole unos cuentos hechiceros le entretengo con sueños venideros, y con pedazos de papeles le hago mesas, pájaros, flores y sombreros,

III

(Queriendo dirigirse de nuevo hácia la tienda.)

Mas ¡qué memoria! Voy, voy al momento.

Se me habia olvidado que hoy me han contado un cuento de un niño por los cerdos desvorado.
¡Justo Dios! De pensar que mi tardanza puede causar la muerte al hijo mio, me dan todas las clases de ese frio que media entre el terror y la esperanza.
Pronto ha empezado á declinar el día.
Ya hay mas sombra que luz en mi mirada,

y al circular tardía en mis venas la sangre congelada parece que me enfria la niebla de una noche anticipada.
¡Qué desdichada soy! ¡Qué desdichada! Tal vez cansado de mi eterno duelo, y sordo á mis querellas, va echando sobre el mundo un denso velo por crearme ya el cielo capaz de hacer mal de ojo á las estrellas.
¡Maldita suerte mia!
Mas sufre aún, sin maldecir, Maria; porque lleno de celo te dijo el cura el otro día que es mal hecho el quo un pobre acuse al cielo.

IV.

(Apoyándose en la esquina de una casa.)

Voy, Llegaré, como la yedra, asida, á darle el postrer beso de mi vida.
No sé lo que me pasa... En ella sostenida, tal vez compadecida esta pared me llevará á mi casa.
¿Si llorará esperando el hijo mio? No! Como estan pequeño, aunque se halle muy triste de hambre y frio, ya pondrá fin á su tristeza el sueño.

V

(Cayendo al suelo desvanecida.)

Mes pretendo seguir inútilmente.
No hay para mí consuelo.
Se me van las ideas de la frente, y me caigo hácia el suelo con ganas de dormir eternamente.
¡Qué confusión! Entre las sinnes siento cierto vago rumor que crece... y crece... tanto que me parece un diálogo de espíritus el viento
¡Con qué implacable saña me zumba algo siniestro en los oídos!...
¿Si serán los sonidos de la muerte que afila su guadaña?...

VII.

(Con voz desfallecida.)

«Llamaré.—¿Mozo?—Aquí.—Pero estoy loca,

¿Cómo han de oír los ecos de mi duelo, si ya tengo en la boca la lengua como un témpano de hielo?
Vé tú querida prenda (Besando el anillo) del único amor mio, y al mozo de esa tienda, á quien no puedo ver sin sentir frio, le dirás que, por Dios, presto muy presto, le lleve pan á Ernesto, que él en cuanto oiga ruido, con la boca entreabierta, se acercará á la puerta como se asoma un pájaro á su nido.
¡Corre! ¡corre! Que él viva aunque yo muera.

¡Cuán debil estoy ya!... ¡Si yo comiera algun poco de pan, me aliviaria!
¡Pan, pan! ¡Pobre Maria, para el hijo de mi alma lo quisiera!
Pero, Señor, ¿que es esto?
Esto es que muero de hambre aquí entre el lodo.
¡Ernesto!... ¡Anillo mio!... ¡Ernesto!...
¡Adios!... ¡Os dejo á entrambos!... ¡Adios todo!... (Muere.)

FIN DEL POEMA.

LA ORGIA DE LA INOCENCIA.

POEMA EN UN CANTO

I.

La buena Ana Maria llevó á rezar al cementerio un día á dos niños cogidos de las manos.
Como estaba alto el sol, la tierra ardía; y á causa de unos céfros malsanos, con el calor que hacía, en aquel cementerio se sentía el narcótico olor de los pantanos.

II

Mientras los tres marchaban, las nubes, por el cielo divididas,

como sombras huidas, sin pié en la tierra ni en el mar volaban.
Y cuando Ana Maria entró en el cementerio, en compañía de un niño de seis años no cumplidos, que á la edad que tenia ya era un Colon, descubridor de nidos, y otra niña menor, y mas querida, con su timbre de voz sin consonante, que aunque se halle dormida jamas duerme la risa en su semblante, de su marido al contemplar la huesa crecieron sus ojerás amarillas; y poniendo á los niños de rodillas «rezad»—les dice—«aquí». La tumba besa, y de sus hijos escondiendo el duelo, sepultó entre los pliegues de un pañuelo sus mejillas de lágrimas bañadas, y hácia un rincon marchó, con sus pisadas hollando el césped que acolchaba el suelo, y allí apartada, con la fé invencible, de todo el que vé á Dios en lo invisible rezaba con angustia verdadera, fijándose en un punto de esa esfera en donde no hay orientación posible.

III.

Ya alejada la madre, los niños no pensaron ni un momento en el nombre del santo de su padre, sobre todo al mirar con gran contento, que por cierta hendidura brotaban de la santa sepultura dos zarzas que, cual plantas trepadoras, tendiéndose de un lado al otro lado, tenían el sepulcro coronado de rosas, de ramas y de moras.

IV

Y como es tan corriente que hasta en el trance del vivir mas triste en toda sangre juvenil existe cierto calor de sedición latente, los niños piensan al mirar las moras en imitar de Lúculo la suerte.
¡Qué tremendas dolosas va haciendo á todas horas la vida en sus batallas con la muerte.

V.

A la vista del fruto venció la tentación á la tristeza como un justo tributo pagado á la brutal naturaleza, y sirviéndole al niño en su ardimiento el busto de su padre de escalera, se sube á comer moras, tan hambriento, que el infiel las reparte de manera que echando una á su hermana, como él

ciento, mientras la niña ansiosa para coger el fruto, cuidadosa el faldellín levanta, mostrando desnudeces seductoras, y así cogiendo y devorando moras se unta á un tiempo la cara, come y canta.

VI.

¡Perdonad la ignorancia de dos niños alegres que comían frutos sabrosos que tal vez tendrían del cuerpo de su padre la sustancia!
¡Esta es la ley impura que sufrieron cuantos seres nacieron y murieron!
En los huertos romanos los pájaros se comen los gusanos que á los dueños del mundo se comieron.
Y esta fuerza, ora muerta y ora viva, logrará eternizar nuestra miseria con la fuerza atractiva y repulsiva que agrupa y desagrupa la materia, pues por nadie ni nada interrumpida, en misteriosa evolucion convierte la ley de nuestra vida en ley de muerte, y la ley de la muerte en ley de vida.

VII.

«Cuando el niño atrevido, haciendo la mayor de las locuras, realiza, sobre el busto sostenido, una de esas diabluras que le soplan las brujas al oído, y la niña menor, de gozo loca, que, en vez de hablar, gorjea, abre á un tiempo los ojos y la boca, salta, corre, se rie y palmotea; se acerca Ana Maria, y viendo en los hermanos, aquella borrachera de alegría, frotándose los ojos con las manos, no queria creer lo que veia; y sintiendo la madre la angustia que anonada la existencia, al ver aquellos monstruos de inocencia bailar sobre los huesos de su padre, ya perdida la calma, suprimiendo rodeos y cariños, «¡Vamos!» grita á los niños, sintiendo un frio que le llega al alma, y para verlos, aunque malos, bellos, arregló seis mechones de cabellos, cuatro de ella y dos de él, les dió la mano y arrastrando á la hermana y al hermano, transida de dolor huyó con ellos.

VIII.

Y andando, y recordando aquella orgia ya siente con horror Ana á Maria las ácras ironías del destino, y cree ver por la tierra y por los cielos las cenizas volar de sus abuelos, mezcladas con el polvo del camino, y perdiendo la magia, de todas sus primeras ilusiones, su corazón ya herido le presagia, que es el mundo una selva de leones y la vida un festín de antropofagia.

IX.

Y camina y camina, y al entrar en su albergue sin aliento aun vé en su pensamiento la creación amenazando ruina.
Mas, vuelta en sí despues, halla consuelo pensando en que el espíritu no muere, y que el Dios de bondad que tanto quiere, lo que se para aquí, lo une en el cielo.
Y volviendo á su alma una por una la fe sus perspectivas celestiales, cuando cree, entre otras cosas inmortales, que es el sepulcro una segunda cuna, cayendo en Occidente el sol rendido puso fin por fortuna, tras un día de horror sin parecido, á una tarde siniestra cual ninguna; y despues, sobre el mundo adormecido, derramando la calma y el olvido, su nevada de luz echó la luna.

EL BUEN EJEMPLO

Dolora.

Dejó un proyectil perdido, De una batalla al final, Junto á un asistente herido, medio muerto á un general.
Mientras grita maldiciente el general:—«¡Voto á bríos!..» resignado el asistente murmuraba:—«¡Creo en Dios!»
Callan volviendo á entablar este diálogo al morir:
—¿Tú que haces, Blas?—¿Yo? Rezar.
—¿Y vos, señor?—Maldecir!
—¿Quien te enseñó á orar?—Mi madre.
—La mujer toda es piedad.
—¿Ya vos á jurar?—Mi padre.
—Claro, siendo hombre...—¡Es verdad!
Rogad, señor, como yo.
—Eso es tarde para mí.
Yo no no creo... porque nó.
—Tú, ¿por qué crees?—Porque sí.
—Ya hay buitres en derredor que nos quieren devorar.
—¡Son los ángeles, señor, que nos vienen á salvar!—
Y ambos decían verdad, pues á menudo se ve que halla buitres la impiedad donde halla ángeles la fé.
—¡Adios, señor!—¿Dónde vas?
—Voy allí...—¿Dónde es allí?
—A la gloria...—¿Y dejas, Blas, á tu general aquí?
No me dejes, mal amigo.
—Pues venga esa mano.—Ten; y aunque que dudé, iré contigo creyendo en tu Dios tambien.—
Y así, cuando ya tenían una misma fé los dos, abrazados repetían el «¡creo en Dios!» «¡creo en Dios!»
Y como era ya un creyente, pasó, lo que es natural, que, abrazado á su asistente, subió al cielo el general.

LA OPINION.

PALMA 43 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Noticias teniamos del suceso ocurrido en el penal de estas islas, que no publicamos por no revestir todas las condiciones de veracidad. El suceso ocurrió del siguiente modo:

Al pasar la revista á los penados uno de estos se tiró sobre el empleado encargado de la contabilidad ocasionándole dos heridas con arma blanca, á las que no se supone gravedad. La inmediata intervencion de los otros presos y especialmente de los cabos y jefes pudo evitar una desgracia.

El lunes custodiados por Carabineros llegaron á esta ciudad dos carros cargados del tabaco de *gota* que hace algunas semanas apresaron las tropas del cordón sanitario.

En el *Boletín Oficial* se sigue publicando la lista de los suscriptores que entregaron cantidades para el caso de una invasión epidémica.

Una mujer que pasaba por la calle de S. Miguel fué sorprendida anteayer por un accidente, que la tuvo algún tiempo sin sentido. Según parece, no había comido nada hacia muchas horas.

La Administración de propiedades ó impuestos recuerda á los Ayuntamientos que durante este mes deben ingresar los correspondientes cupos de consumos.

El plano de reforma de la calle de Berart está de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad á efectos de reclamación.

Parece que el Ayuntamiento de Soller ha formado también una relación de contribuyentes para el pago de arbitrio municipal sobre aleros de edificios que vierten sus aguas en la vía pública.

En el Ayuntamiento de Inca está de manifiesto el proyecto de una plaza mercado y nuevas alineaciones de la parte Este de aquel pueblo.

El día 14 del corriente el gremio de maestros de obras celebrará sesión ordinaria para tratar de asuntos referentes á espropiaciones por causa de utilidad pública.

Sigue lavándose todos los días en las aguas súcias de la acequia que desemboca en la mar frente á Atarazanas una buena parte del pescado que se vende en los puestos públicos.

Hay comisión de almotacén que lo tolere sabiendo ó debiendo saber este detalle que dimos en nuestro periódico no hace muchos días?

El vapor *Menorca* ha fondeado á las 7 procedente de Mahón con la balija y cargo vario y 18 pasajeros entre ellos el Comandante de la Guardia Civil D. Eduardo de la Peña que ha pasado la visita de inspección á las fuerzas de la Isla, y Monsieur Saporte, Cónsul General de Francia en las Baleares.

La Junta de Sanidad reunida en la tarde de ayer, acordó imponer 3 días de observación al vapor-correo *Nuevo Mahones* que debe llegar hoy á Mahón, procedente de Barcelona y Alcudia y á los demás buques con igual procedencia.

Queda ya terminado el expediente Gubernativo que se ha instruido en el correccional de esta ciudad en averiguación de los sucesos últimamente ocurridos. Parece que el agresor está confeso y que fué movido por un impulso de venganza, pues el empleado herido le había reprendido ó castigado no hace mucho tiempo.

El Ayuntamiento de Buñola tiene de manifiesto el reparto para cubrir el déficit del presupuesto.

El Juzgado de la Catedral cita llama y emplaza á Jaime Reus Orell, procesado por contrabando.

D. Elviro Sans ha renunciado la propiedad de las minas *Adelita* y *Cuarcita* que tenía inscritas á su favor en Ibiza.

Ha llegado á esta ciudad el P. Gaciola de la Compañía de Jesús, quien parece viene destinado á la residencia de Palma.

Ha fallecido en esta ciudad la Sra. doña Juana Salva y Mascó, cuyo funeral se celebró ayer en la Capilla de Palacio.

Recordamos á nuestros lectores que el día 19 del corriente termina el plazo para adquirir sin recargo las cépulas personales. Así lo avisan ambas administraciones subalternas de esta ciudad.

Vuelve á observarse aunque en pequeña parte, la obstrucción de la dársena de nuestro puerto frente á la Lonja por el crecimiento de un himo ó légamo producido por las aguas á causa del estado de quietismo que tienen en el puerto mencionado.

Esta vez no es ya la yerba conocida en el país con el nombre de *herbacol*, la que ha invadido aquel espacio, de modo

que la operación de la limpia tendrá que verificarse con mayor prolijidad á causa de oponer el lino menor resistencia á las horquillas de que se echaba mano para recoger aquellas plantas.

Es de esperar, no obstante, que en una ó en otra forma se proseguirá en la tarea laudable de la limpia que el público veía con ostensible satisfacción.

Según nuestras noticias no han parecido todavía los cadáveres de los dos tripulantes de la barquilla que naufragó hace algunos días entre esta isla y la de Cabrera.

Anteayer tarde salieron para Barcelona los vapores *Maria y Palma*, el primero con la balija y ambos con carga y pasajeros.

Desde el lunes se halla fondeado frente á la cuarentena al parecer practicando observación un vapor extranjero.

El martes después de la salida de los vapores *Maria y Palma*, atracó al muelle admitido á libre plática el vapor *Bellver*, llegado por la mañana de Barcelona.

Estos días se está recomponiendo la carretera de Andraitx en el trozo comprendido entre el Puente de S. Magin y el *Salt des Cà*.

Nuestro paisano el distinguido Ingeniero agrónomo D. Francisco de Sales Aguiló, acaba de ser nombrado catedrático interino del Instituto agrícola de Alfonso XII. Deseamos que se confirme el nombramiento, pues bien lo merecen la aplicación y talentos del Sr. Aguiló.

En la sesión que la Diputación provincial celebró el lunes acordó:

Aprobar conforme el dictamen de la comisión de actas la de D. Pedro Ripoll y que este diputado forme parte de las comisiones de Beneficencia y presupuestos.

Se aprobó el dictamen de la comisión de Gobernación proponiendo que se recomiende su construcción por razones sanitarias.

Se aprobó otro dictamen proponiendo que se conceda á D.^a Josefa Munar viuda de Curós la pensión anual de 400 pesetas en vista de los buenos servicios prestados por su esposo como Director de la casa de Misericordia.

Se leyó la memoria presentada por la Comisión provincial en cumplimiento del artículo 98 de la ley provincial.

Y se acordó que la comisión correspondiente emita su dictamen acerca de la forma en que conviene agradecer á Don Salvador Coll su generoso desprendimiento en bien de la provincia, al costear una nueva ala de edificio en la Academia de Bellas artes.

En otro lugar de este periódico verán nuestros lectores la lista de los artistas escriturados para la próxima temporada, que se ha servido remitirnos el Empresario del Teatro principal.

Anoche se inauguró con el mas feliz éxito en esta capital el alumbrado eléctrico por incandescencia.

La fábrica de los Sres. Pieras y Mateu, sita en el arrabal de Sta. Catalina, ha sido la que bajo la dirección del electricista D. Sebastian Homs ha presentado al público palmesano este nuevo sistema de alumbrado.

Numerosas personas acudieron á presenciar esta novedad y pudieron admirar las sencillísimas lámparas Swan cuya intensidad y firmeza de luz superan á todos los sistemas conocidos.

Queriendo el Sr. Homs, al parecer, demostrar lo práctico de este alumbrado, ha prescindido de aislamientos especiales de los conductores sujetándolos á simples arcos de hierro, y usando solo como aislador una sustancia muy común en otras industrias, apesar de lo cual obtiene resultados inmejorables.

Como este sistema de alumbrado es mas económico que los usados hasta el día, con relación á su intensidad y esfera de acción, y además evita el peligro de explosiones, creemos que se generalizará en nuestra isla y especialmente en aquellos edificios dedicados á grandes industrias que además de necesitar gran número de focos luminicos, disponen de la fuerza de vapor indispensable.

Felicitemos á los Sres. Pieras y Mateu por haber sido los primeros en hacer uso en nuestro país de uno de nuestros mas

bellos descubrimientos modernos, y al señor Homs por el buen resultado de su instalación.

Ayer fondeó en nuestro puerto el vapor «Union» procedente de Valencia y el laud «S. José» procedente de Mahón con lastre.

Fueron despachados para la mar el cañonero «Alsedo»; para Mazagan el pailebot «Rápido»; para Cete jabeque «América»; para Soller laud «Trinidad»; para Mahón laud «Casilda» y para Valencia laud «Amparo».

Segun parece pronto empezará á funcionar en el Teatro del Rincon una compañía de *cante* flamenco.

Los artistas que forman la compañía de ópera italiana que deberá actuar en este Teatro principal durante la próxima temporada, segun nota que nos ha pasado la Empresa, son los siguientes:

Tiple dramática: Rosina Caligaris.
Tiple ligera: Enriqueta Incera.
Contralto: está en ajuste.
Tenores: Santinelli y Hernaiz.
Baritonos: Blanchart y otro en ajuste.
Bajos: Ordinas y Martí.
Director de orquesta: Subeyas-Bach.
Además se está en tratos con el reputado tenor Aramburo para un determinado número de funciones.

El Gobernador civil interino publicó en el *Boletín Oficial* la siguiente

CIRCULAR.

Las consultas elevadas á este Gobierno civil relativas á la observancia de las medidas adoptadas para contrariar la invasión de la epidemia colérica en esta provincia, dejan comprender que una excesiva confianza en el estado satisfactorio que ofrece la salud pública en España puede ser causa de que no se apliquen aquellas con todo el rigor debido. Y como en este particular no cabe tolerancia ni vacilación de ninguna especie, me dirijo á todas las autoridades, corporaciones y funcionarios á quienes incumbe la ejecución de los preceptos sanitarios para recordarles su más exacto cumplimiento.

El cordon establecido, aunque ha sido modificado en la forma, ha de subsistir prestando el importante servicio que constituye su objeto. A este fin es necesario una vigilancia suma que evite toda introducción fraudulenta, y que se obre con prontitud y energía en cuantos casos ocurran.

Igualmente son dignas de la mayor atención las reglas vigentes sobre observación y cuarentena á que han de sujetarse los buques segun su procedencia. Las condiciones especiales de esta provincia hacen posible más que en otras el alejamiento de todo peligro, y natural es por lo tanto utilizarlas en la estension que la ley permite y conforme las circunstancias requieran.

El acierto y la eficacia de las medidas adoptadas hasta el día no solo puede juzgarse por el resultado obtenido sino muy principalmente por el efecto que produjeron llevando la tranquilidad á los ánimos en ocasion en que era de desear. Justo es por lo tanto mantenerlas con todo rigor, sin contemplaciones ni debilidades, para llenar aunque sea con exceso semejantes fines.

En casos de duda procede la consulta á este Gobierno civil. Pero en el interin se resuelve y lo mismo cuando no existe, ha de tenerse en cuenta que toda medida restrictiva inspirada en un celo justificado para la conservación de la salud pública, puede hallar el apoyo de mi autoridad, al paso que cualquiera infracción de las disposiciones vigentes y también la omisión ó negligencia en su cumplimiento, serán siempre motivo de la mas severa reprobación.

Afortunadamente el estado de la salud pública en España es satisfactorio, y las medidas adoptadas por el Gobierno de S. M. serán prontas y eficaces segun las circunstancias lo exijan. Preciso es por lo tanto secundarlas, atemperándose las autoridades, corporaciones y funcionarios al criterio que dejo expuesto, y así corresponderán á la confianza que me inspiran y llenarán, como lo han hecho hasta el presente, uno de sus mas sagrados deberes.

Palma 11 de Noviembre de 1884.—El Gobernador interino, Pedro Sampo.

La Junta provincial de Sanidad, en la última sesión celebrada bajo la presiden-

cia del Sr. Gobernador civil interino, tomó los siguientes acuerdos:

Primero.—Que todas las procedencias de Francia se sujeten, con el mayor rigor, á las disposiciones emanadas de la Dirección general del Ramo.

Segundo.—Que las procedencias de Cataluña se sujeten con la mayor escrupulosidad á la visita que establece la regla 2.^a de la Real orden de 17 Mayo 1880, y en los casos que proceda, se les imponga la observación por término de tres días sin perjuicio de las fumigaciones, ventilado y demas que convenga segun la calidad de los géneros que se importen.

Tercero.—Que las procedencias de otros puertos, principalmente de Valencia y Alicante, se ajusten también por ahora á la visita establecida en la citada regla 2.^a, sujetándolas en los casos que proceda al espurgo y ventilado por un término que no baja de doce horas, tiempo que se considera indispensable para el saneamiento y desinfección de carga y equipajes.

Cuarto.—Que en los casos previstos en la misma regla 2.^a de la Real orden citada se tengan por nombrados, para componer la comisión médica que ha de practicar la segunda visita en unión del señor Director de Sanidad de este puerto, á los Sres. D. José Gonzalez Copeida y D. Mariano Aguiló.

Y quinto.—Que para los demás casos que puedan ocurrir se confiere un voto de confianza al Sr. Gobernador interino á fin de que, inspirándose en los propósitos que ha dado á conocer la junta y que tiene manifestados el mismo Sr. Gobernador en la circular que ha publicado el último número del Boletín Oficial; pueda adoptar las medidas que estime convenientes.

CORREO

Valencia 11.

La *Correspondencia de Valencia* publicó anoche las siguientes noticias telegráficas de Madrid:

—La prensa liberal de Madrid combate el discurso académico del Sr. Danvila, refiriendo la historia de las «Germanias de Valencia.»

El Porvenir dice que el nuevo académico ha infirido una alevosa herida á la página más gloriosa de la historia regnicola, aquella en que el pueblo valenciano ha demostrado mas virilidad, más independencia y energía.

«Mal trata, dice, el académico valenciano descendiente de aquellos plebeyos, á sus antepasados, calificándolos de lepra social.»

Dice *El Progreso* que el académico Sr. Danvila ha hecho befa de la imparcialidad histórica y que ha desplegado todas sus galas de reaccionario ultramontano.

«Lástima, añade, que el juicio crítico no esté á la altura del lenguaje castizo y del estilo gallardo del discurso.»

—El Casino de la Amistad de Cheste remite 600 raciones de pan con destino á socorrer á los pueblos inundados.

—Por viajeros llegados de Chelva sabemos que el temporal ha producido efectos algun tanto desastrosos.

Calculánsese las pérdidas en más de 25.000 duros.

En Tuéjar se han hundido tres casas, habiendo que lamentar la muerte de un tierno niño producida por el desplome de una de ellas.

En otros varios pueblos de aquella comarca se citan otras ruinas que producen la consternación de su vecindario.

—La Guardia civil de Carcagente participa que en el Barranquet salvó de una muerte cierta al vecino de Valencia Antonio Guerra Romance.

Al propio tiempo participa que han perecido algunas caballerías y cerdos.

TRUBAÑAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 4.45 t.

El Consejo de Sanidad ha votado un acuerdo favorable á las cuarentenas.

Han producido sensación las noticias del cólera en Londres y Bruselas, por haberse estacionado en Paris.

Nada absolutamente en España. 4 p^m interior, 59.30.

Madrid 12 á las 9.40 n.

Ayer entraron 132 coléricos en los hospitales de Paris. Total de muertos en Paris ayer 107

La epidemia vá aumentando.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales. En Luchmayor y sitio denominado «El Pulg de Buniferri», terreno seco, encontrarán gran variedad de almendros, albaricoqueros, ciruelos, membrillos, melocotoneros, granados y peros para el trasplante é ingerto.

Para tratar, dirigirse á su propietario Gregorio Clar, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

Se alquila un primer

piso de una casa sguan, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demas comodidades—calle de Ribera, 43.

Piano obrico.

Se alquila uno en muy buen estado casi nuevo. Informarán plaza de Temple núm. 3, piso 3.

Gremio de Maestros de obras de Mallorca.

Sus profesores celebrarán sesion ordinaria dia 14 del corriente para tratar asuntos referentes á espropiaciones por causa de utilidad pública.

Lo que se anuncia por disposicion del Sr. Presidente.

Palma 8 de Noviembre de 1884.—El Srlo., J. I. Mestre.

El vapor trasatlántico español

A POLO

saldrá á últimos de Noviembre del puerto de Barcelona para el de HABANA con escalas en PUERTO-RICO, SANTIAGO de CUBA y CIENFUEGOS.

Admite carga á flates para dichos puertos.

Los gastos de flates desde esta á Barcelona y trasbordos son de cuenta de La Empresa.

Se despacha en esta, Oficinas de La Islaña, Marina 32 donde se facilitarán los informes que se deseen.

TALONARIOS

para el sorteo de la loteria nacional de Navidad.

Véndense de cualquier número de hojas y se hacen segun el odeo que se presente, á precios sumamente módicos, en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial y en la imprenta de este periódico.

Se desea colocacion

para servir en clase de criado, tiene quien abonará su conducta, es de Son Sardina y ha servido el Rey.

Se desea vender varios muebles con camas y colchones, Faente de las Tortugas, n.º 110.

El Vino de la SALUD

DE BINISALEM Y CONSELL.

El dueño del establecimiento de la RAMBLA núm. 20, frente al huerto del Sol, da las mas expresivas gracias á los Señores habitantes de esta Capital, por el celo que demuestran en honrar con su asistencia el género de dicha localidad, pues si bien en días pasados se les ofreció buenos caldos en esta fecha creemos que son mas jenerosos y de icados al estómago, por no contener agua ni materia nosiva, mas que el Zumo de la propia uva; y por lo tanto se da á los Señores consumidores la facultad de que pueda ser revistado por los Señores Químicos, que bastante lo entienden en dicho ramo.

PRECIOS, á 14, 16 y 20 cénts. de Es cudo litro.

Rambla 20, frente al huerto del Sol.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 159

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

¡HONOR Á LA INDUSTRIA ESPAÑOLA!

HILOS SUPERIORES

en CARRETES, para coser á máquina y á mano, marca

SERPIENTE

de la Sociedad anónima «su-sora de FABRA y PORTABELLA de Barcelona.

Estos hilos son muy resistentes, de limpia seguidés y perfecta torsion; cualidades indispensables para ser empados como superiores para la máquina. Tiro garantido.

Esta nueva marca, tenemos el honor de ofrecerla al público seguros de que sus aplausos suplirán cuanto pudiéramos decir á favor de dichos hilo.

Como clase más barata, pero buenos tambien, hallará el comprador los hilos marca GOLONDRINA de igual procedencia.

¡A probarlos pues! y correspondamos una vez más á los esfuerzos y sacrificios de nuestros fabricantes españoles.

De venta, casa Forteza (Tornér) Bajada del Teatro 36.

El propietario ó comerciante de esta isla, que tenga que mandar mercancías de este país á la ciudad de Marsella, que no se aparten de consignarlo, al acreditado señor Mayor Picornell y C.ª, que dá buenos resultados á las mercancías que le han confiado, como se pueden ver con el señor D. Lorenzo Ramonell, vecino de Binisalem, que acaba de llegar de dicho punto y dará esplicaciones de los buenos resultados que le ha dado dicha acreditada compañía Picornell.

VENDER EN SU CASA

y comprar en las plazas.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.

—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.ª toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis 34

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente la Diputación Provincial á un real el ejemplar.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Servicio diario

DE PASAJEROS AL TERRENO.

Plaza de la LIBERTAD (Glorieta) n.º 16.

Continúan saliendo carruajes cada media hora y siempre que se reúnan 8 pasajeros; empezando á las 7 y media de la mañana y terminando á las 5 de la tarde, durante el invierno á contar desde el 1.º de Noviembre.

Hay para vender al-

mendros (plante), oliveras y achabuches; informará Juan Perelló (a) Pere que vive en el Pla de ne Tese.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon é que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos encierran las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA DOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeidad, desangre ó descarnes de salencia, flexiones, sarro, e-corbato, tumores, úlceras de la boca, dientes moribios, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos: tiempos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA DICAL Y SEGURA por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

TRASLADO

del almacen de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba últimamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.